
限限房房、、限限车车、、限限行行、、限限电电…………主主动动或或被被动动，，

我们的习惯开始被这些限制干预

当“限生活”
到来之后

本报记者 丛书莹 付志锦

如今，越来越
多的“限制”已经
逼近我们的生活，
城市“限制”生活
已经来临，可是，
这么多的限制，到
底有用吗？

“限生活”的
到来，是因为资源
的相对匮乏，还是
资源分配的相对不
均？

“限生活”的
到来，是为了纠正
分配的无效率，还
是为了促成良好习
惯的养成？

限制与自由总
是相对而言的，就
像在这个辩题前，
有人赞成有人反
对，但是争论是为
了寻找一种平衡，
一个解决之道，甚
至是一种合理的资
源分配方式、一种
良性的生活习惯。

“限”的到底是谁
“限制要结合实际，为什么像企业这

样的用电大户空调照样开，而普通老百
姓却要受种种限制？”住在福海花园的齐
女士提出自己的疑问。记者了解到此次
阶梯电价只针对居民用电。

齐女士说，自己单位上的灯白天也
都开着，双休日公司里电脑、复印机、传
真机、饮水机都开着或处于待机状态，这
些电都被浪费掉了，却不对他们实行阶
梯电价，上班族辛苦了一天回到家里还
要为了省电钱而忍受炎热，这对中低收
入者的生活造成压力。

齐女士的丈夫王先生则表示现在提
价幅度只会让穷人更节省，有钱人还是
会浪费。

王先生说，超过最高档提价3角，如
果你有钱，电随便用，如果你没钱，如果
你很穷，那对不起，请不要超过一定度
数，如果超过一度，那么电价就要涨三毛
钱，对于有些经济条件不是很富裕的家
庭，多一度电就意味着他们多支出，就要
多辛苦一点。买房子也是，二套房首付要

6成，穷人怎么拿得起，富人又怎么会为
贷款发愁。

在一家电子厂打工的宫羽也表达了
类似的看法，他说二套房首付六成限制
了他们的购房，他们的首套房只有80平
方米，因为他现在工作是临时的，没有任
何保障，所以他要结婚的话，父母就要买
二套房，但是像他们这样不富裕的家庭
拿出六成的首付确实存在困难。如果不
能40%，百分之五十也行。

在广告公司上班的王明俊告诉记
者，他家是外地的，他自己名下有一套住
房，是贷款买的，面积不大，因为是独子，
他想把父母接过来，可在异地的父母已
经退休，已经不能向银行贷款了，买二套
房一下要交一大半！短期内没有那么多
钱，他说，作为独子不能买第二套房的话
父母的养老就解决不了。

限制是自由的前提，但是也要建立
在满足人们需求的基础上，普通老百姓
的需求得到满足，利益得到维护，才能更
好地响应政策。

“限”靠价格还是法令
对于

即将到来
的“限电”生

活，经营潍坊市
一家小公司的张庆

并没有觉得和以往的
生活有什么不同。

回想自己家中每个月所消耗的电
量，张庆非常仔细地想了很久，然后慢慢
地说了句：“我真不知道。我只记得我们
上个月的电费大概150块钱吧。”对于家中
用电量并不关心的他，同样，对于目前潍
坊市居民用电的价格，也并不了解。

与记者一起，张庆给自己家中的用
电量算了一笔账。7月1日起潍坊试行的
阶梯电价，居民用户每月用电量划分为
三档，电价实行分档递增。按照上个月电
费150元来计算，居民用电价格为一度
0 . 5469元，那张庆一家的用电量在278度
左右。7月份如果用电量相同，那么按照
阶梯电价实行，张庆需要交的电费为155

元左右，与之前相比，仅需要多付5元钱。

张庆一家的用电量在普通居民家中
并不算少。而多出来的5元钱，对于经营
一家小公司的张庆来说，实在少得可怜。

这种小规格的“限制”，并不会改变
张庆的用电习惯。日常生活中要处理的
琐事那么多，哪还要跟这小小用电量上
过不去。“这种价格上的限制很难真正让
人们去控制用电量，没那么多人在意。”

张庆在日常生活中受到的“限制”挺
多。买房受限制，第二套房首付就要60%。
喝酒受限制，“禁酒令”实行一年多后，他
再也不敢酒后驾车。这些限制在最初走
进张庆生活时，他并不愿接受，可是经过
一段时间之后，禁酒，仿佛已经成了张庆
每天都记在心里的一个重点。

张庆到现在还记得，去年下半年一
个晚上，聚会结束，每个人都喝了些酒。
那时候的张庆对于“酒驾“并没有概念。
而朋友出事故，被交警带走的那一刻，却
是让张庆吓出一身汗。自此后，张庆再也
没酒后驾过车。

如今张庆不仅适应了禁酒的日子，

甚至经常用“开着车”来抵御可能会腥风
血雨的酒场。“法令总是让人有畏惧感，
所以相对于‘限制’而言，法令更有效。”

其实，张庆也明白，如今的“限电”、
“限水”，对人们生活方式的影响，其意义
要远远大于节约用电、用水的行为本身。
从一个地方的经济运行来分析，“限电”
能限制那些高能耗、高污染企业的用电，
我们天天喊“减少高能耗、高污染企业”，
可是实际工作中，这些企业因为有其存
在的土壤，一直得不到有效的遏制；而从
普通老百姓的日常生活来说，很少有人
注意到像关了电视不拔电源插头、看电
视调整一下亮度这样的节电细节。因为
你可能认为耗费的那点电费还不够功夫
钱，举手之劳的事情，如果不是在缺电，
可能会让你没法过日子的形势下，你绝
对不会主动去做。

“限制与自由永远是相对论，如果自
由的代价让我觉得太大，那我会愿意去
接受限制，如果并没有那么大，用五元钱
去换用电的自由，这很划算。”张庆说。

“限”出来的习惯
政府试行阶梯电价是为了促进节能

减排，提高居民能源节约意识的重要手
段，但是这种限制真的能让全民都加入
能源节约的行列吗？记者在采访中发现，
50%的人表示阶梯电价对他们生活没有
影响，40%的人表示会节约用电，还有10%

的人认为企业高电价可能会出现商品变
相涨价的情况。

2012年7月1日起潍坊试行阶梯电价，
试行期两年，试行范围为“一户一表”居
民用户。居民用户每月用电量划分为三
档，电价实行分档递增：第一档电量每户
每月210度及以下，执行现行电价每度
0 . 5469元；第二档电量每户每月210度～
400度之间，在现行电价基础上，每度加价
0 . 05元；第三档电量每户每月400度以上，
在现行电价基础上，每度加价0 . 3元。而户
籍5人及以上第一档为310度，第二档310~
400度，第三档为400度以上。

记者在圣荣广场采访了一户两口之

家。市民张先生家里的电器有电视机、冰
箱、热水器、空调、洗衣机、电脑。张先生
给记者算了一笔账，电视机每月用电7度
左右，冰箱月耗电约30度左右，1000W的
空调，一天使用2小时，每月约耗电60度左
右，300W的电脑每月用90度电……每月
210度电可以满足生活需求。

张先生告诉记者，他们一月用电不
超过210度电，所以不用担心阶梯电价的
事情，阶梯电价对他们生活没有影响。同
时张先生对阶梯电价发表了自己的意
见，他说阶梯电价在一定程度上还是限
制了“穷人的利益”，有钱人不会为了那
几个钱而改变原来的生活。“但至少阶梯
电价让我们知道了‘要限电’这件事，看
来节约资源是有必要的。”

华银小区王先生一家六口人住在一
起，冰箱和热水器几乎24小时使用，白天
老人在家看电视时间较多，晚上他和爱
人还有儿子用电脑时间在3个半小时，加

上微波炉、空调、洗衣机、电磁炉、豆浆机
等，用电量相对一般家庭较多。王先生说
目前他们一家平均每月用电量在400度左
右。

实施阶梯电价后，王先生并没有算
可能会多花的钱，但却时刻谨记着“要省
钱”，为了省钱，儿子没关厕所灯，他都会
在背后嘟囔一句“要节约用电”！对于王
先生来说，省下来的钱可能不是最重要
的，更重要的是，国家政策背后，肯定是
有深意的。“让居民意识到必须要节约用
电，这些限制不是在于钱多少，而是在于
限制本身。”

而在“限制”这个问题上，潍坊市一
位市民这么说：任何限制自由制度的出
台都是城市文明的倒退，本来公民的生
活权利是不应该被限制的，但在如今资
源匮乏、浪费严重的情况下，出台的限制
政策又是必须的，这是无奈之举。同时也
是人们在为之前的“浪费“买单，事情已
然如此，唯一期待的是我们共同努力解
决这个问题，“习惯总会被改变的。因为
这是必须被改变的。节能必然是趋势，这
不仅仅是省多少钱的问题。”
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